

# EL NORTE

## Crónicas Madrileñas

### La anarquía mansa

Tenemos dos anarquías dentro del cuerpo nacional, dos anarquías que nos roen las entrañas y destrozan el orden que es debido a las sociedades perfectas, orden que es la resultante y la causa ontológica de la justicia.

Patente está la anarquía fiera en Barcelona y en otras poblaciones, donde de vez en cuando se oye la explosión y se tocan los estragos de la bomba de dinamita, y se vé el resplandor de los incendios y el rastro rojo de la sangre que hacen derramar los asesinatos, y se percibe el estruendo de la jauría revolucionaria maestra del desorden. Y patente está también la segunda anarquía, la que arguye falta de orden y concierto en la sociedad civil y política, la que mansamente ataca y mansamente socava los cimientos de la sociedad española.

Siempre creíamos nosotros que esta última anarquía existiera en España. Nunca lo hemos dudado, porque no se duda de lo que se tiene delante de los ojos. Pero bueno es que el Sr. Canalejas lo haya repetido ahora ante una Asamblea de padres de la patria que en su mayoría son verdaderos anarquistas de la clase de mansos.

Y al hacer tácitamente esa afirmación el Sr. Presidente del Consejo, lo menos que podía ocurrírsele a toda persona imparcial es la exclamación siguiente:

—En verdad que son frescos y descarados algunos de los liberales del día. No se asustan de nada. Les sueltan en la cara una atrocidad y la cara permanece sin teñirse del color de la vergüenza. Ochenta años llevan los liberales gobernando la sociedad española, haciendo en ella reformas, inyectándole la civilización y dando la libertad con revoluciones y pronunciamientos y al cabo de esos ochenta años viene a decirles uno de sus figurones que lo que han conseguido, que el fruto de sus labores es una anarquía mansa, acompañada a ratos de una anarquía fiera... ¿Y os quedáis tan frescos, caballeros?

Y para ver tal situación se hace la gran revolución!

Denota la anarquía falta ó negación de la autoridad. Decir que un pueblo padece anarquía es decir que la autoridad en él no existe ó existe desordenadamente, ó no vale tres cominos. Ahora bien: como los que ejercen la autoridad son los de arriba, resultan los de arriba con tal afirmación con el sambenito de inútiles ó de tiranos.

Así es, en efecto. La autoridad en España la han constituido siempre la Iglesia y la Monarquía. Y los liberales han desprestigiado a estas dos instituciones, a la Iglesia con la independencia del Estado y la tolerancia, más bien libertad de cultos; a la Monarquía, con el ridículo apogema del parlamentarismo «el rey reina y no gobierna».

Las parcelas de esa autoridad se han repartido entre nueve Ministros, 400 diputados y 4,000 caciques; y todas esas autoridades que bullen en el país como las ramas en la charca y miran a su interés particular y a su negocio, son las que forman y causan la anarquía mansa.

La cual anarquía no es la más suave y menos mala, sino la peor y la más terrible, porque la otra ha nacido y se ha criado en el seno de esta mansa, que es también en el orden de aparición la primera. Atacando la autoridad religiosa, se perdió poco a poco la fé en las almas, y brotaron en ellas los instintos de barbarie que tantas veces han movido la mano del anarquista y del revolucionario en España...

MIGUEL PEÑAFLO.

## Haciendo historia<sup>(1)</sup>

En estos días en que tanto se habla y tanto se trabaja para realizar aquella unión de los católicos que nos han venido recomendando los Papas y el Episcopado español, creemos muy oportuno reproducir fragmentos de una interesante carta abierta a don Antonio Cánovas del Castillo, escrita por un caracterizado tradicionalista, pues de su lectura se deduce la responsabilidad que alcanza a este hombre público, de que antes no se realizara tan necesaria unión, pudiendo ser ella a la vez una lección a los conservadores que quieren identificar su política con la Causa de la Iglesia.

«Porque pienso en el brillo de su fama, y en el bien del país, quisiera yo que V. meditara de tenidamente cuanto hace, sin dejarse marear por el bulir del mando y el rebullir de las gentes; y por eso mismo recuerdo, con gran dolor de mi alma, lo ocurrido, cuando pocos días antes de inaugurar sus tareas las Cortes, fueron presentados a V. en los salones de la Presidencia, varios católicos elegidos Diputados y uno de ellos dignísimo, los puso a las órdenes del jefe del partido conservador, para que le ayudaran en la buena empresa, reservándose sus sentimientos religiosos. El discurso no pudo ser más correcto, ni más sensato, ni más habil, ni más prudente, ni más cortés; figuraban en el grupo, algunos que hasta entonces habían sido carlistas y no era cosa de ofenderlos; más V. descendiendo inadvertidamente de las alturas en que yo quisiera verle colocado, les respondió, habiéndoles... ¿De qué?... ¿Se acuerda V. de lo que les hablara?... ¿Pues de la disciplina del partido conservador? (2) ¡Eso, al menos, es lo que oyeron decir al Presidente del Consejo de Ministros!

¡No es ese el camino, mi señor don Antonio, no ese el camino! Está V. acostumbrado a ver, frecuentemente, delante de sí, espinazos de sobra flexibles, que cotizan sus genuflexiones al precio de la plaza, y a las veces se olvida, sin querer, de que no pueden ni deben ser así todos los españoles. ¿Busca V. católicos sinceros, políticos honrados, ciudadanos dignos? ¡Pues no humille a los hombres y acuérdesse de que son hijos de Dios!

Si tal noche hubiera V. querido ser gran político y gran filósofo, claro está que lo habría alcanzado; y con su brillante decir aquilatará, de seguro, el valor de las siguientes ideas, anunciadas a aquellos pocos, para que las oyesen muchos en España:

—«Yo respeto esas reservas religiosas. Es más; las aplaudo. Y más todavía; las admiro. Por cuanto hay en el mundo no quiero yo inferir agravio al sentimiento católico de los españoles. Sepan Vds. y sepan todos sus amigos, que yo no soy reclutador de apóstatas, sino pescador de leales; que yo no busco hombres siervos, sino hombres libres; que yo no quiero autómatas que se muevan como máquinas, sino enten-

(1) Teníamos hace días en cartera este artículo que creemos oportuno publicar hoy después que el señor Fages de Climent en su artículo del día 23 Estudios Balmesianos, inserto en nuestro colega Diario de Gerona, pretende ensalzar el patriotismo de Cánovas.

(2) ¡Siempre el sentido partidista, destruyendo la gran obra de la unión de los católicos!

dimientos y corazones, que muevan los brazos; y si no exigí a los republicanos de los cuales nada espero, que arriasen su bandera, para venir a las Cortes, y aun les ayudé en los comicios, mal puedo exigir a los carlistas que rasguen la suya, cuando solicito de ellos que me ayuden a defender el orden social. Bajo ese pabellón pueden pelear honradamente todos los católicos, porque no es suyo ni mío, sino de la Patria; lo único que yo deseo es que ¡por Dios! no me promuevan algaradas y trabajen como los Apóstoles, bien seguros de que dentro de lo difícil de la situación, yo procuraré demostrarles, en cuanto dependa del gobierno, mi recto propósito y mi buena voluntad.»

Esto hubiera V. dicho, si recordando nuestro pasado, y considerando nuestro presente, pensara en nuestro porvenir; esto hubiera V. dicho, con más hermosas palabras, si aspirara en aquel instante a ser hombre de gobierno, y no hombre de partido; pero a V. pareció mejor lo otro y prefirió hablarles... de una nadaría. ¡Para vanidades están los tiempos y para bollos está el horno, siempre hecho un ascua de fuego, atizado por la revolución!...

Debe de ser cosa muy triste para un hombre de su talla, haberse propuesto unir a los liberales ¡ayer!, y no conseguirlo; proponerse unir ¡hoy! a los católicos, y no lograr realizarlo. Pero estos dos males éxitos consisten a mi ver, en estas dos razones: ¡En que al proponerse V. unir a los liberales, para que gobernaran, no pensó en que se proponía un imposible! ¡En que, al proponerse V. unir a los católicos, para que los guardaran, dió en la flor de buscarlos fuera de camino!

El daño está también en que Vd. quiso atraer, a los liberales primero. ¡Primero, sí, Sr. D. Antonio; primero! Y no pensó Vd., hasta después, en atraerse a los católicos. ¡Después, sí, Sr. D. Antonio, después! Y aquellos se aproximaron, es verdad, más movieron los labios, guardáronse el corazón y volvieron la cabeza. Y estos, después de lo ocurrido... Vamos a ver, mi señor don Antonio; pero con lealtad de políticos caballeros y con franqueza de hombres imparciales; examine Vd. a fondo su conciencia, sinceramente, y no me responda a mí, pero respóndase a sí mismo. ¿Le parece a Vd. que después de todo lo que pasó tiene Vd. derecho a inspirar repentina confianza a los católicos españoles? A mi me parece que no, hoy por hoy se entiende, y deseando que sea otra cosa en el día de mañana; y digo redondamente que no, porque la confianza, como la autoridad, hablando en términos ordinarios, no se impone; se inspira; y no son títulos bastantes para ello, ni el decir brillante, ni el talento excelente, ni el estudio profundo.

Es posible que Vd. diga: —Los liberales no me sirven y los católicos no los encuentro. ¡Ni hay liberales de orden, ni hay católicos de sentido común. —Respondo a lo primero que no seré yo quien niegue a Vd. la razón; mas a lo segundo, ha de permitirme su señoría, que discrepe de su parecer autorizado...»

No queremos seguir copiando tan notable carta, pues con lo expuesto queda en claro cual era el modo de sentir de notables tradicionalistas, en la época a que nos referimos, así como la responsabilidad que alcanza a Cánovas del Castillo por querer convertir en lastre de su causa ó partido, toda la gran-

de influencia de los católicos y tradicionalistas, poniendo en último término los sagrados intereses de la Religión.

## GACETILLA CORTESANA

### Ya somos sabios

Han llegado a Madrid, con honores de comisión, tres sujetos lusitanos. Representan la joven intelectualidad portuguesa y vienen a establecer las bases del intercambio intelectual hispano portugués.

Su primera visita fué a Tomás Romero el acreditado conductor de muchedumbres, y ayer los exhibían por la calle de Sevilla entre maletas y aficionados, la flor de la maravilla progresiva Azzati y Descalzzi, y estupendo genio Emiliano Iglesias.

Los tres, lusitanos, los dos españoles y el italiano, serán desde ahora los genuinos representantes de la intelectualidad republicana de tres pueblos latinos. Nadie dudará que esa intelectualidad está digna y admirablemente representada. Por parte de Portugal el Sr. Pinto d'as Moreiras, estudiante de veterinaria descriptiva, cadete revolucionario y enemigo especial del clero; así lo dice en sus tarjetas; el Sr. Souza d'as Estroncada, profesor bombero, músico de la banda de Lisboa y poeta trascendental; y el Sr. Limoeiro d'as Alfandegas, jefe de la estación de Viana d'o Castello, pensador profesional y suscriptor de España Nueva.

Por parte de España: Tomás Romero, colaborador de la cuarta plana de El Liberal, inventor y consejero de don Benito Pérez Galdós, y organizador de manifestaciones fracasadas; y don Emiliano Iglesias ex-monaguillo de la iglesia de Santa María de Pontevedra, ex-peluquero, orador de mitin, abogado defensor de autores de atentados, delator de sus mismos defendidos y diputado a Cortes por Lerroux.

Por Italia, el Sr. Azzati y Descalzzi, piemontés y ex-paraguero.

Esta media docena de intelectuales, ha querido poseer una Presidencia honoraria, y se ha presentado en pleno, en el domicilio del Sr. Pablo, leader del socialismo español, en busca de orientaciones.

Se las dió enseguida. Para que el resplandor de la ciencia domine los horizontes latinos; para que las sombras de la reacción queden disipadas, para que el intercambio luso hispano-italico fuese un hecho, para que las letras, las artes, la cultura en general, diesen pasos de gigante y la filosofía desentrañase secretos y la humanidad llegase de un salto a las cumbres de la sabiduría, y el proletariado todo quedase completamente ilustrado y apto para el progreso y la civilización; para que todos sean inventores, geólogos, genios, poetas, matemáticos, etc., etc., había que matar a alguien.

Pasmada la Comisión, telegrafió inmediatamente a Coimbra la genial idea y los estudiantes de aquel centro la emprendieron a golpes con los profesores, con los porteros, con los enseres de la famosa universidad, y a tiros con los retratos de los reyes destronados, y a bombas con los retretes...

La cultura luso-hispano-italica es un hecho, y ya amaneció por fin el gran día de la universal libertad super-sabiduría. —Se me olvidaba: La Comisión internacional, asistirá entera a la asamblea de Burell. Se gestiona que acudan a la misma todos los estudiantes de Coimbra.

ISIDRO.

## Montanyenques

La fira de Sant Lluç es tant important, que'l Rey Martí la concedí perquè la població pogués arbitrar recursos pera reconstruir les cases, després del terratrèmol del segle XV. No he sentit a dir mai qu'en cap época anés en decadència y are modernament que's diu

molt que les fires decauhen, encare es mes concorreguda que 20 anys enrera. Lo que no ha variat es el lloc ont se verifica la fira principal, la gran transacció en el ram de bestiar boví, que's fa dintre la població, en un punt ont no s'hi pot cabrer, invadint els carrers de bous, molestant a moltíssimes famílies, que no poden entrar ni sortir de llurs cases sense greus perills; aixó no ha pas variat, está com cent anys enrera segons diuhen els mes vells, lo que significa que tant hi venhen els Ajuntaments d'are com els de fa un segle.

A qualsevol s'acudiria censar, comprar ó llogar un camp pera ferhi la fira de bestiar boví, pero no se l'hi acut mai a cap ajuntament. D'aquí en avant les fires serán molt més concorregudes, perque hi haurá mes carreteres, hi haurá'l carril, haurán aumentat els medis de comunicació, la població será molt més gran, y veurém com aixó del firal dels bous y altres coses tant importants com aqueste, se quedarán sense solucionar. ¿Y en la planuria ont comensa a edificar-se la nova població, quin punt hi ha marcat pera senyalarhi un gran espay destinat a les fires del pervindre? ¿No convindria mes que'ls prohoms d'Olot s'ocupessin d'aquesta qüestió verdaderament important que de la persona qu'ha d'esser nomenada pera contador de fondos municipals? Are que s'apropen les fires de Girona, podria anar a veurerles algún dels nostres regidors y podria experimentar la diferencia de com s'estila en aquella ciutat instalar una magnifica fira de bestiar sense molestar a cap persona. O sino que'n vagi un a Figueres per Santa Creu, y també veurá com allá ho tenen arreglat incomparablement mellor que a Olot. Vegent y ficsantshi es pot apendre.—X

## Asuntos de enseñanza

### La próxima Asamblea

Ya se ha publicado en la Gaceta de Madrid el esperado cuestionario que ha de discutirse en la asamblea general de enseñanza y educación, ordenada en el Real decreto del 18 del pasado mes de Septiembre.

En la Real orden que se inserta, aprobatoria del cuestionario, no se indica la fecha en que se celebrará dicha asamblea.

El programa del cuestionario, abarca cuatro secciones, y la sección primera dos apartados, teniendo cada sección de siete a once temas.

El texto de dicho cuestionario, que no reproducimos por su mucha extensión, abarca todos los servicios de enseñanza, incluso las Escuelas de Veterinaria y los Museos y Bibliotecas.

El importantísimo problema de la libertad de enseñanza se halla incluido en el tema noveno del segundo apartado de la sección primera y en el cuarto de la segunda sección.

Aún cuando la mayor parte de los temas del cuestionario se refieren a problemas y puntos de carácter profesional y técnico, se consagra el noveno de la sección tercera a discutir el carácter y alcance de la educación e instrucción de la mujer y su limitación en la enseñanza oficial.

Explícitamente no se plantea la cuestión de las escuelas neutras en ninguno de los temas, aya cuando la redacción de los temas quinto y sexto de la sección primera puede servir a los asam-

J. Parrás Brú  
Medico oculista  
CONSULTA Ciudadanos, 15, 2.º, 2.ª  
de 11 a 1 y de 3 a 5  
GERONA

bleistas radicales de pretexto para emitir juicios y opiniones incompatibles con lo que hasta ahora ha sido y debe seguir siendo la escuela primaria española.

Los asambleístas católicos deben pronunciarse francamente en pro de la libertad de enseñanza cuando se discutan los temas en que este punto se plantea y á los que más arriba hemos aludido.

## Bibliografía

### La vida y las Obras de Balmes. — Sus ideas de Balmes.

He aquí los dos tomos que acabamos de leer de nuestro amigo don Narciso Roure, por más que en el fondo no son más que una sola obra, en donde se da á conocer y amar al gran filósofo, político y sociólogo don Jaime Balmes, gloria de nuestra patria y estrella de primera magnitud, en el cielo de esta Iglesia tan perseguida en nuestros días.

Conocíamos de tiempo el estudio que nuestro amigo había hecho de las obras de Balmes, así como el cariño que este sentía por tan gran maestro; más, no obstante ello, nos ha agradablemente sorprendido al ver que trata de una manera magistral el asunto que se propone, mostrándonos el verdadero Balmes viviente que todos hemos tratado, por más que pocos hayamos comprendido.

Si el fondo y la documentación no puede estar más bien escogida, el plan que adoptó nuestro amigo en la distribución de su obra, nos parece el más apropiado para interesar al lector, dando todo el relieve posible á la personalidad de Balmes. Por todo lo cual, creemos no exajeró el Sr. Menéndez y Pelayo cuando dijo, después de haber visto una gran parte de las cuartillas de tan notable trabajo; «que todo ello le parecía muy sólido y discreto, y que no dudaba que este estudio sería de los mejores que se publicarían con motivo del Centenario del ilustre filósofo, y de los que contribuirían á dar á conocer el verdadero sentido de su doctrina.»

Avaloran además los dos tomos del señor Roure, el estilo del autor que nos da á conocer al hombre saturado de Balmes, no solo en el fondo, si no hasta en la forma. En un punto particular discrepamos del criterio del Sr. Roure, y este es el que emite en el capítulo III de *Las Ideas de Balmes*, cuando dice, hablando de la tradición que Balmes defendía: «á los que aleguen la interrupción, por más de cuatro siglos, de la tradición catalana, podrá replicárseles que la revolución ha destruido la tradición de la España católica.»

En este punto no opinamos como el Sr. Roure, pues creemos que si bien la revolución pudo un momento falsear, debilitar, oscurecer la tradición de la España católica, no la pudo destruir, y el día que esto sucediera, sobre los escombros de nuestro pueblo, se pondría la leyenda *finnis hispaniæ*. Esto además pugna con el sentir y obrar de Balmes, que fué el que en su época mas y mejor trabajó para encanar y vivificar esta tradición en todos los órdenes de la vida.

Por lo demás, no regatearemos los elogios que se merecen los dos tomos que ha publicado nuestro amigo, esperando continuará dándonos sorpresas de esta índole, que á mas de redundar en prestigio de su persona que tanto tiempo ha debiera haber salido de la oscuridad y retraimiento en que voluntariamente se había condenado, sino en provecho de la Religión y defensa de la Causa que todos defendemos.

### Procedimiento moderno

en el lavado y teñido de mantillas, velos y mantos de luto

ESPECIALIDAD

en visillos, cortinajes, estores de seda, lana y algodón, en blanco y en colores.

Actividad y economía  
Calle del Norte, núm. 1, 3.

## Día religioso

OCTUBRE

26

San Evaristo papa y mtr.

Santa Secla, ab. benedictina.

**Cuarenta Horas.**—En la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús. Por la mañana desde las 8 á las 11 y media y por la tarde desde las 4 y media á las 6 y media.

### APOSTOLADO DE LA ORACIÓN Primer grado OCTUBRE

Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad.

*La libertad de la Iglesia en Rusia*

ORACIÓN PARA ESTE MES  
¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, por la completa independencia de nuestra Iglesia en Rusia.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA  
Rogar por la paz y unión de las Iglesias.

— MAÑANA —  
Jueves.—San Vicente, mr. de Avila,

## CRÓNICA

### Provinciales y Locales

Encuétrase casi restablecido de la enfermedad que durante algún tiempo le ha aquejado nuestro particular amigo don Javier Montsalvatje.

Lo celebramos, deseando un restablecimiento completo.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA.—Don Roberto Bruset insta se conceda validez de interinos á sus servicios como auxiliar extra-oficial de la escuela pública de niños de Salt.

—La Junta provincial celebrará sesión ordinaria el próximo viernes día 28 del actual.

—El Ayuntamiento de Alp se dirige al Ministerio petición de auxiliar para construir locales Escuelas para niños y niñas.

Han sido destinados al regimiento infantería de Asia, de guarnición en esta capital y dispúestose la incorporación inmediata, los primeros tenientes de Vergara don Ubaldo Izquierdo Carvajal y don Francisco Egaña O'Lawlor, y el de Alcántara don Leopoldo Gonzalo Céspedes y los segundos tenientes (E. R.) don José Antón Jover y don Francisco Perez López, de Vergara, y don Rafael Barberá Martín, de Alcántara.

Se ha posesionado del cargo de ayudante de Marina del distrito de Palamós el alférez de navío don Luis Gil de Sola.

Ha sido desestimada la instancia del vecino de Cassá de la Selva Manuel María Olmedo Guitó, que solicitó la devolución de las 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar activo.

La hermosa niña Conchita Casamor, hija de nuestro estimado amigo el ingeniero don José, encuéntrase delicada de salud desde algunos días.

Deseamos un pronto y total restablecimiento.

En la última sesión celebrada por la Junta Administrativa del «Montepío de Dependientes del Comercio, Escritorio é Industria» de esta ciudad, fué nombrado médico inspector del mismo el joven é inteligente médico don Laureano Dalmau.

Ha sido aprobado por el señor Gobernador civil el reparto de arbitrios extraordinarios para el corriente año del Ayuntamiento de Urg.

Con objeto de facilitar la asistencia á las ferias y fiestas que se celebrarán en esta ciudad durante los días 29 actual al 7 de noviembre próximo, la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante ha acordado efectuar un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases á precios reducidos, desde varias estaciones de la Red Catalana á la de Gerona y regreso.

La expendición de dichos billetes tendrá lugar en los días del 27 del presente mes, hasta el 5 de Noviembre próximo, inclusive, sirviendo para regresar desde el 29 de los corrientes al 6 inclusive del propio mes de Noviembre citado.

El establecimiento de Confeitería, Chocolates y Ultramarinos, de D. Luis Baille (antes Progreso, 5) se ha trasladado Progreso, 15.—GERONA.

Próximamente contraerá matrimonio en esta ciudad con la distinguida señora doña María Pérez Castellví, el ingeniero-director de la Fundación Metalúrgica Gerundense don Alejandro Juanelo.

Nuestra enhorabuena á los futuros conyugues.

Ha sido admitido en las oposiciones á la cátedra de Patología Quirúrgica de la Escuela de Medicina de Barcelona el Dr. D. Diego Ruz.

Ha sido trasladado á esta provincia el inspector de policía de Barcelona don José Lavin Fernández que ya había prestado servicio en Olot.

Los camilleros de la «Cruz Roja» auxiliaron ayer mañana, trasladándolo más tarde al Hospital provincial, á un operario de las aguas potables que á consecuencia de una caída recibió varias contusiones en distintas partes del cuerpo quedando en muy mal estado.

Los camilleros realizaron su cometido con suma delicadeza, haciéndose acreedores á los más cumplidos elogios.

Para las próximas ferias de San Narciso el Casino Gerundense ha acordado celebrar en sus salones los acostumbrados bailes los días 28 y 30 de este mes y el 4 del próximo, y conciertos los días 3 y 5.

Inútiles han sido cuantas indicaciones se han hecho ya desde estas columnas, ya particularmente, á las autoridades, por parte de los vecinos de la Travesía de la Auriga con el fin de evitar los escándalos que allí tienen lugar con frecuencia y que producen gente de mal vivir.

Una comisión de vecinos de aquella calle nuevamente nos encarece llamemos sobre ello la atención del Sr. Gobernador, cuyas medidas radicales respecto el particular, según prometió en cierta ocasión, no aparecen por ninguna parte.

¿Se verán atendidos tales vecinos en lo que con justicia han pedido en tantas ocasiones?

### Políticas

La Junta Directiva de la *Juventud Tradicionalista* de esta capital, en su última reunión tomó importantes acuerdos relativos á la marcha de la Sociedad.

Con motivo de la constitución oficial del *Requeté Jaimista* de Gerona prepara la *Juventud* una importante velada para el día 4 del próximo Noviembre, en la que tomarán parte distinguidos correligionarios.

Nos escriben de Barcelona: «La velada que tuvo lugar en el «Círculo» para celebrar la constitución de la «Agrupación Escolar Tradicionalista» estuvo animada. Presidió el acto el se-

DOCTOR F. COLL TURBAU MÉDICO DEL HOSPITAL.—(Servicio de Cirujía). —Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona.—Ex-Pensionado en París por el Ministerio de Instrucción pública.—Cirujía general y enfermedades de la mujer.—Consulta de 10 y media á 1 y de 4 á 5 y media.—Días festivos de 10 á 12, Gerona, Forsa, núm. 4, piso, 1.º 2.º.—(Frente á la Administración de Correos).

## REGALO de un MAGNIFICO JUEGO DE ROPA BLANCA para novia.

Comprando en LA CANASTILLA DE ORO alguna de las innumerables prendas que confecciona esta casa (ropa interior para novias, bautizo, niños, servicio de mesa, etc.), se obsequia al comprador, en proporción al valor de lo comprado con uno ó más billetes correlativos á los del sorteo de la Lotería Nacional de Madrid, que se celebrará el día 31 de Diciembre del corriente año 1910, y al poseedor del billete cuyo número sea igual al que obtenga el premio mayor del citado sorteo, se le regalará un MAGNIFICO JUEGO DE ROPA BLANCA PARA NOVIA.

### La Canastilla de Oro

Cort-Real, núm. 9. Hermanas Matas Cort-Real, núm. 9

ñor duque de Solferino, al que acompañaban el señor Vives, presidente del Centro Tradicionalista; Inás, de la Juventud; Gibernau, del «Requeté»; Gich, Maruny y Ventalló, presidente, vice y secretario respectivamente de la nueva entidad.

Un cuarteto dirigido por el maestro Goberna amenizó el acto, en el que se ejecutaron diversas composiciones por algunas señoritas, pronunciando discursos los señores Maruny, O'Callaghan, Gich y Vives.

—Se ha constituido la sección de propaganda del Patronato Obrero Tradicionalista de Santa Madrona.

—El comité de propaganda de la Juventud Tradicionalista celebrará el día 13 de Noviembre un mitin de propaganda en Papiol, al que seguirán, probablemente, otros en Sans, Sarríá, Gracia, San Martín, Badalona, Ripoll, Santa Coloma de Farnés, Manresa, Granollers, Igualada y Arenys de Mar.

Para la próxima velada académica de la Juventud han sido designados los señores Baró, Gibernau y Fontseré, de la sección oral, y los señores O'Callaghan, Hernández y Matín de la escrita.

Cobian ha manifestado á los comisionados de las sociedades económicas de Barcelona que como ya es público ni el proyecto de 1.500 millones ni el de céculas graduadas se discutirán por ahora.

Respecto á este asunto dice *El Universo*: «Aseguraba un importante ministro liberal que el proyecto de empréstito no será retirado por este Gobierno porque ha de servir para hacerlo cuestión de Gabinete y dar salida á los ministros que tienen deseo de abandonar el Gobierno. Nosotros hemos oído —añade el periódico—á un consejero de la corona manifestar su complacencia en dejar el cargo.»

El señor La Cierva, ocupándose de la campaña de algunos periódicos respecto de la retirada del señor Maura y excisiones en el partido conservador, ha hecho las siguientes declaraciones:

«Pero es posible que después de tres años que se inició esta campaña contra nosotros y que continuará lo menos por espacio de otros treinta, que calculo yo será lo que continúa el señor Maura dirigiendo el partido, haya todavía quien pueda dar crédito á semejantes infundios?»

Convénzase usted, añadió, que es la misma historia de siempre y que los hechos hasta ahora, y después como antes, seguirán desmintiendo tales patrañas, lanzadas con la misma intención y con la ineficacia de siempre.

Seguimos nuestro camino sin preocuparnos de esa campaña de insidias y falsedades que desde hace tres años, y á pesar de hallarnos en la oposición, se nos continúa haciendo.

Y por lo que á mí respecta, agregó el señor La Cierva, me produciría un constante ataque de nervios si éstos no los tuviera yo cauterizados hace tiempo. Por eso estoy tan tranquilo y me río de los cándidos que pretenden molestarme por tan conocidos procedimientos.»

Dice nuestro querido colega *El Correo Español*:

*El Debate* ha publicado un artículo maliciosillo con este título: «¿Se retira Maura?»

Que se retire á su casa particular ó se quede dirigiendo la casa averiada conservadora, el Sr. Maura nos tiene completamente sin cuidado y nada diríamos del tendencioso trabajo de *El Debate* si en él no hubiera intercalado un párrafo que dice así:

«El señor La Cierva, hombre rectilíneo, voluntad viril, dechado de fortaleza, se siente con bríos para dar cara á la revolución y estrangularla. Pero entre sus correligionarios no todos son amigos suyos para seguirle por el escabroso derrotero. Se irán tras él muchos, pero no se irán todos ni la mayor parte. El querrá, con las individualidades que reste al antiguo núcleo conservador, á la extrema derecha del mismo, y con la suma de otras fuerzas, como la que representa el *Siglo Futuro*, el más importante, no por el número, sino por el nombre de quien lo acaudille, formar el gran partido católico alfonsino, capaz de arrostrar en una embestida eficaz las sedientas y desparramadas fuerzas revolucionarias.»

Los aludidos en el párrafo transcrito podrán hacer de su capa un sayo, pero por nuestra parte podemos asegurarle al colega que está de todo en todo equivocado.

En el carlismo antiguo ni el moderno no hay desgajes ni en número ni en calidad, y es una puerilidad creer ó suponer que los que sean católicos y legitimistas incondicionales vayan á formar parte de un partido á quien el carlismo y el país deben más agravios que atenciones, y que nada tiene de incondicional en sus sentimientos religiosos.

¿A que no cita «El Debate» los nombres de los carlistas dispuestos, según él, á cambiar de fortuna?

### Religiosas

Traducimos de *L'Eclair* de Montpelier:

«Se lee en la Semana Religiosa (Boletín Eclesiástico) de la Diócesis de Arras:

El decreto *Quam singulari* acaba de aplicarse por primera vez en la ciudad de Arras. El viernes 14 de octubre en la iglesia de San Nicolás, una treintena de niños tuvieron la dicha de comulgar por vez primera. La ceremonia fué sumamente sencilla. Todo el aparato exterior que era de ordinario la principal preocupación de los niños y padres, en las primeras comuniones, fué *ex profeso* reducido á lo más estrictamente necesario. Tres días de ejercicios precedieron al acto.»

### RELOJERÍA de

Viuda é hijo de J. Moner

Se ha trasladado

Cort-Real, núm. 8

Librería del Carmen  
Gran novedad en Postales  
y Artículos de Escritorio

# Información telegráfica y telefónica

## Extranjero

París, 25

### Violento huracán

Nápoles.—Un huracán ha destruido por completo el establecimiento termal de Casamicciola y gran parte del pueblo del mismo nombre.

Los habitantes de éste se salvaron huyendo.

Percieron ocho personas, que por estar paráliticas no pudieron huir del establecimiento.

El huracán arrastró aguas y tierras, arrancó árboles y derrumbó edificios. El lodo alcanzó en algunos sitios ocho metros de altura.

El vecindario se retrae de volver a Casamicciola por temor de que se repita el fenómeno.

### Puerto libre

Berlin.—En Port-Arthur se ha celebrado la ceremonia de declarar aquel puerto libre para el comercio de todas las naciones.

### Complot descubierto

Montevideo.—Se ha descubierto un complot contra el Gobierno.

Los principales iniciadores han sido detenidos.

Se han adoptado medidas extraordinarias para mantener el orden.

### La autonomía en Irlanda

Londres.—Habiendo suscitado ciertas dudas algunas palabras pronunciadas por el jefe del partido nacionalista irlandés, Mr. Redmond, sucintamente transmitidas desde América, un colaborador de «Daili-News» ha celebrado con él una entrevista en Chicago respecto a su programa político y mister Redmond ha contestado:

«El partido irlandés y yo nos mantenemos, en lo que respecta a la cuestión del «Home Rule», exactamente en el mismo terreno que Parnell. Nosotros no hemos retrocedido ni una pulgada, ni retrocederemos, en la posición que hemos conquistado.

Nuestra petición mínima es un Parlamento irlandés con un Poder ejecutivo responsable ante el Parlamento, el cual tendrá completo derecho de fiscalizar todos los asuntos puramente irlandeses. Esa es la definición del «Home Rule» respecto a la cual el jefe del Gobierno inglés y todo el partido liberal han adquirido el compromiso de apoyarla».

### La inauguración del primer Parlamento sud-africano.

Londres.—Ha partido de Santa Elena con rumbo al África del Sud el vapor «Balmoral», a bordo del que viajan los duques de Connaught, con objeto de asistir a la inauguración del primer Parlamento sudafricano.

### Millonario asesinado

Callao.—El millonario español Miguel Orueta, de setenta y dos años, recibió un anónimo amenazándole de muerte, y en efecto anoche penetró un negro en su alcoba, estrangulándole.

Deja una fortuna de 4.061,000 pesetas.

Sábase que tiene dos hermanos que son sus herederos.

## LA REPÚBLICA EN PORTUGAL

### Buena renta

Lisboa.—Cálculase que don Manuel disfrutará una renta anual de 20.000 libras esterlinas.

### Intervención armada de Inglaterra.

Lisboa.—Se afirma que el Gobierno posee pruebas de que la reina Amelia trabajaba para obtener de Inglaterra una intervención armada en Portugal.

### Portugal y el Vaticano

Roma.—En el Vaticano ha causado penosa impresión la supresión de sueldo al obispo portugués de Beja y su acusación ante los tribunales.

El Corriere d'Italia califica este

acuerdo de injusticia y ataca al Gobierno portugués

### Los republicanos argentinos.

Buenos Aires.—Los españoles de la Liga Republicana Argentina han conmemorado con un banquete la proclamación de la República portuguesa.

Presidió Rafael Calzada y se pronunciaron discursos.

## Barcelona 25

### El Sr. Merino en Barcelona

#### El conflicto de Sabadell

Según convino el Sr. Merino con patronos y obreros sabadellenses, esta mañana; á las diez, fueron al Gobierno civil, los representantes de la Federación Obrera, quienes fueron recibidos inmediatamente por el ministro, celebrando una breve conferencia, que se interrumpió en espera de los patronos. Estos llegaron al alojamiento del señor Merino, á las once, y manifestaron al ministro que nada tenían que discutir con los obreros. Añadieron que ayer, en Sabadell, á nada se comprometieron. Esta inesperada resolución causó el natural efecto, pues que con ello quedan nuevamente rotas todas las negociaciones para solucionar el grave conflicto de Sabadell.

Los representantes de ambas partes litigantes regresaron esta tarde á Sabadell.

#### Los metalúrgicos

Una comisión de obreros metalúrgicos celebró una entrevista con Merino, á quien entregaron las bases que proponen para solucionar el conflicto. Estas bases se aproximan mucho á la fórmula que anteriormente propuso el alcalde.

El ministro ha convocado á los patronos metalúrgicos para las cinco de esta tarde, á fin de someter á su aprobación las bases de los obreros.

#### Lo de Tarrasa

Para las cuatro de esta tarde, tenía citados el Sr. Merino, en su despacho, á los obreros y patronos de Tarrasa, para enterarse del conflicto planteado en aquella ciudad, desde hace varios meses.

#### Merino y los periodistas

Poco antes de mediodía, el Sr. Merino recibió á los periodistas, con quienes estuvo hablando largo rato.

Explicó minuciosamente su viaje á Sabadell, y el resultado de las entrevistas de esta mañana. Dijo que él, por su parte, se limitó á prometer á ambos representantes que enteraría al Gobierno del estado del conflicto.

Añadió que se encontraba algo acatarrado y que por esta causa no asistiría al banquete que la presidencia del Congreso Antituberculoso había organizado en honor suyo.

El ministro no regresará á Madrid hasta el jueves, pues antes desea visitar el Ayuntamiento, la Diputación y otros centros.

## Madrid, 25

### La «Gaceta»

Publica lo siguiente:

Real orden dictando reglas con el fin de que la liquidación y cobro de los derechos sanitarios que determinan las tarifas contenidas en el capítulo 14 del reglamento provisional de Sanidad exterior, de 14 de Enero de 1909, se efectúen siempre y en todos los puestos con arreglo á un criterio igual.

### El Sr. Vazquez de Mella en Madrid

Ha llegado el Sr. Vazquez de Mella, siendo recibido en la estación por numerosos correligionarios.

Le acompaña un redactor del diario *L'Echo de Paris*, con objeto de hacer una detallada información acerca del anunciado debate político religioso.

### El rápido bisemanal Barcelona-París

El señor Rius y Torres ha entregado

al director de los ferrocarriles del Mediodía una solicitud firmada por las más importantes sociedades económicas, industriales, literarias y de recreo de Barcelona pidiendo que se restablezca el rápido bisemanal con París.

## Las Cortes

### CONGRESO

Se abre la sesión á las dos y cuarenta y cinco minutos, bajo la presidencia del conde de Romanones.

En el banco azul está el ministro de Fomento.

Este sube á la tribuna y lee el proyecto de ferrocarriles secundarios y estratégicos.

Don Dalmacio Iglesias habla de la manifestación católica de Orense y censura al gobernador, que permitió que se agrediera á los manifestantes.

Agrega que, después de esto, ese Gobernador no puede continuar en su puesto ni un momento más.

El ministro de Fomento contesta al señor Iglesias.

Ataca á los provincialistas, recordando los atropellos y verdaderas enormidades que cometieron cuando la guerra civil y dice prefiere oír los acordes de la Marsellesa que el Himno separatista de los bizkaitarras.

Rectifica don Dalmacio Iglesias, recordando los sucesos de Barcelona, y sus palabras dan lugar á incidentes que corta con energía la presidencia.

Don Dalmacio Iglesias se sienta, diciendo que no han sido sus cargos al Gobernador de Orense.

Calbetón dice que no admite silogismos y que en buena lógica el que afirma es el que ha de probar, y en esta ocasión no nos ha probado nada don Dalmacio Iglesias.

El señor Feliu pide que se restablezca un cuerpo de policía en la Universidad, para evitar que se repitan robos como el de la otra noche.

Le contesta Burell diciendo que se adoptarán las medidas que sean necesarias para evitar luchas de esa índole.

Se hacen otros ruegos y preguntas. (Continúa la sesión).

### SENADO

Se abre la sesión á las 3'40, presidiendo el Sr. Montero Ríos.

En el banco azul no hay ningún ministro.

El Sr. Ugarte pide varios datos y documentos al ministro de Hacienda.

Se entra en la orden del día, aprobándose varios dictámenes de carreteras.

Se toma en consideración la proposición de ley del duque de San Pedro de Galatino, referente á que sean expropiados los edificios que lindan con los monumentos nacionales.

Se aprueban otros dictámenes de distintas Comisiones, y se levanta la sesión á las 3'55.

### Las negociaciones con el Mokri.

Desde las diez hasta las doce de esta mañana han estado reunidos los diplomáticos españoles y marroquíes.

El subsecretario de Estado, hablando de esto con los periodistas, dijo que en esta conferencia se había continuado el estudio de los asuntos objeto de las negociaciones.

Mañana se redactará el acta.

La próxima conferencia se celebrará el jueves, después del Consejo que se celebrará en Palacio, bajo la presidencia de don Alfonso.

### Incendio del «Hispania»

Melilla.—Ha terminado el incendio del buque «Hispania» al llegar á la popa de la embarcación, á causa de tener un compartimiento de hierro.

Se ha hundido el barco tres brazas, llegando el agua hasta los imbornales. Sólo queda del buque el palo de mesana y la bandera de popa.

Ha llegado el vapor «Tunisie», de la

misma Compañía, con objeto de recoger la tripulación y pasaje y llevarlos á Tánger.

El «Tunisie» se acercó al barco incendiado, colocándole dos áncoras á popa para evitar que el temporal lo arrastrara.

Es probable que puedan recogerse algunas planchas del costado.

Toda la parte de madera ha ardiendo.

### El zoco de Telatza

Melilla.—Hoy en Benibugafar se celebra, junto á nuestra posición de Yasmamen, el zoco de Telatza.

Para concurrir á él han salido de esta plaza numerosos hebreos y los cabos de las cabilas de Mazuzá y Benisicar.

El pregonero del zoco suprimirá, como prueba de deferencia hacia los españoles, las frases de ritual:

«Mahometanos, Dios confunda á los judíos y avente á los cristianos.»

### El Congreso de la trata de blancas.— Sesión inaugural.

A las once de la mañana se ha verificado en el Ateneo la sesión inaugural del Congreso de la trata de blancas.

Presidió el acto el infante D. Carlos, quien tenía á su derecha al ministro de Gracia y Justicia, de uniforme, y á la izquierda al alcalde de Madrid y al presidente de la Audiencia, señor Cuarteto.

Asistieron además las infantas Isabel y Paz con la alta servidumbre y todas las damas de la aristocracia que fueron del Patronato.

En las butacas del salón de actos se congregaron todos los delegados extranjeros que asisten al Congreso y los diplomáticos de otras naciones que á su vez son delegados de las naciones que representan.

También se hallaban allí el señor Moret, varios obispos, arzobispos y otras personalidades.

El alcalde de Madrid, en breves palabras, dió la bienvenida á los delegados extranjeros, saludándoles en nombre del pueblo y ofreciéndoles, como testimonio de salutación, un modesto lunch en el Ayuntamiento, mañana, á las cinco de la tarde.

El ministro de Gracia y Justicia pronunció un discurso elogiando la meritísima labor de los congresistas, que hacen una obra de regeneración, para libertar á las generaciones futuras del bárbaro é indigno tráfico de la trata de blancas, importando y exportando la esclavitud de la mujer.

El ministro de la Gobernación—dijo—se me ha adelantado suprimiendo la vida en común de las mujeres que acaba con las perniciosas casas de tolerancia.

A continuación don Carlos leyó unas cuartillas, para ensalzar la obra que este Congreso ha de desarrollar, y en nombre de don Alfonso declaró abierto el cuarto Congreso sobre la trata de blancas.

El presidente de la Audiencia leyó en francés los presidentes de honor de todas las naciones, nombrando á los señores Canalejas, conde de Sagasta, Moret y Dato, por España.

Esta tarde empezó la primera sesión en el salón de actos de la Academia de Jurisprudencia.

El delegado alemán señor Berken presidió el acto.

La infanta Isabel obsequiará esta noche con un lunch en su palacio á los congresistas.

### La Corte en Valencia.— Banquete oficial

Valencia.—En las primeras horas de la noche la animación era extraordinaria en las calles por donde habían de pasar los reyes para ir desde la Capitanía general hasta la Exposición, con objeto de asistir al banquete ofrecido por el alcalde en el Pabellón municipal.

A las 9 15 llegaron Don Alfonso y Doña Victoria con el señor Canalejas, recibiendo al alcalde y su esposa.

La mesa donde debía tener efecto el banquete estaba adornada con profusión de flores.

A la derecha de Don Alfonso se sentaron la señora de Canalejas y el arzobispo de Valencia, y á la izquierda la duquesa de San Carlos y el capitán general; á la derecha de Doña Victoria el presidente del Consejo y la esposa del alcalde, y á la izquierda, el alcalde y la condesa del Serrallo.

Los demás asientos los ocuparon las autoridades y los personajes de más relieve de Valencia, así como los representantes de la Prensa y de las Agencias de información de Madrid.

La mesa era de 120 cubiertos.

Después del banquete, los reyes se dirigieron al salón de actos, donde se bailó un cotillón.

Durante el baile se soltaron muchas palomas.

### Canalejas

Valencia.—El Sr. Canalejas ha recibido á una Comisión de la Casa del Pueblo, que le interesó la implantación de la ley de retiro de los obreros, ofreciendo el presidente del Consejo informar sobre esta cuestión.

También recibió á los diputados de la provincia y los senadores que trataron con él de asuntos importantes para Valencia que han de tener sanción en las Cortes.

### Incidente

Valencia.—Durante el baile que siguió al banquete que se dió á los reyes en el Pabellón municipal de la Exposición, el alcalde fué á pasar al estrado llevando del brazo á la señora de Canalejas.

Un policía los detuvo, diciendo que sólo podían pasar los grandes de España.

El incidente ha sido comentadísimo.

### El partido conservador

#### ¿Se retira Maura?

El *Liberal* insiste en que su información referente al partido conservador es verídica y ajustada á la realidad.

Incluso los íntimos de Maura propalan los deseos de éste de retirarse, no habiéndolo hecho ya por escrúpulos de que se considere su acto como una fuga.

Es cierto, ciertísimo, que se han hecho indicaciones á Canalejas sobre las campañas de los periódicos radicales contra Maura y Lacierva, habiendo elevado la queja á más alta persona.

Los radicales sentirán que Maura se retire, pues desean vivamente que suba al Poder, porque entonces vendría en seguida la revolución.

Mariano de Cavia, atribuyendo la idea á Patricio Buenafé, propone en el caso de que se retire Maura, regalarle por suscripción un simbólico centro de mesa figurando un puente de plata.

Cree que se suscribirían muchos conservadores que por lo menos conservan el instinto de conservación.

## Colegio de la Inmaculada Concepción

Dirigido por HH. Maristas de la Enseñanza Calle de Clavería, 12 GERONA

Millares de antiguos alumnos atestiguan los excelentes resultados dados por este acreditado Centro de Enseñanza. Al entrar en el 25 aniversario de su existencia la Dirección y Profesorado del mismo tienen el honor de ofrecerse otra vez al público en general y muy en particular á los numerosos padres de familia que les honran confiándoles la educación de sus amados hijos, y les invitan á visitar el local completamente renovado y transformado.—Las clases: de 1.ª Enseñanza y Comercio se reanudan el 15 del corriente septiembre y las de 2.ª Enseñanza el 1.º de Octubre.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

# Ferrocarriles de M. Z. A. -- Red Catalana

## Línea de Barcelona a Francia por vía Interior

Trenes descendentes

Octubre de 1910

Trenes ascendentes

Clase de trenes que toman viajeros	Port-Bon		Figueras		Plasá		Gerona		Empalme		Barcelona	Clase de trenes que toman viajeros	Barcelona		Gerona		Plasá		Figueras		Cerbere		
	Salida	Ll	S	Ll	S	Ll	S	Ll	S	Ll			S	Salida	Ll	S	Ll	S	Ll	S		Ll	S
Expreso	4'10			4'41	4'44	5'15	5'16	5'38	5'41	6'14	6'19	7'53	Mercancías										
Ligero													Correo	5'00	7'35	7'42	8'37	8'45	9'14	9'17	10'03	10'13	11'44
Correo	4'15			5'05	5'10	6'00	6'03	6'35	6'40	7'38	7'44	10'30	Ligero	7'20	9'45	9'46	10'37						
Mercancías	4'32			6'05	6'20	8'00	8'12	9'21	10'01	12'43			Mercancías				11	11'53	12'34	14'30	14'56	17'35	
Ligero										11'12	12'05	12'08	Expreso	9'40	11'11	11'12	11'45	11'48	12'07	12'08	12'30	12'40	13'22
Mercancías	8'55			10'38	10'53	12'22	12'40	13'29					Mercancías				11'31	13'49					
Correo	12'22			13'16	13'22	14'15	14'20	14'52	15'00	16'00	16'10	18'55	Mixto	12'13	15'02	15'10	16'07	16'13	16'44	16'47	17'40	17'47	19'19
Expreso	15'41			16'13	16'14	16'47	16'48	17'09	17'15	17'53	17'56	19'26	Correo	13'30	16'09	16'17	17'15	17'44	18'14	18'19	19'17	19'25	20'59
Mixto	14'33			15'26	15'34	16'28	16'56	17'28	17'40	18'41	18'53	21'39	Ligero	17'15	19'36	19'40	20'29						
Mercancías	19'16			21'15	21'47	23'20	23'35	0'30					Expreso	18'46	20'22	20'23	20'54	20'57	21'15	21'16	21'47	21'48	22'30

Empalme.—Salen para Barcelona por el litoral.—6'17 8'10 13'18 16'43 19'30

Empalme.—Llegan de Barcelona por el litoral.—7'18 11'04 15'58 18'34 20'13

**FERROCARRIL DE GERONA A OLOT**

Salen de Gerona	7'02	(miérc. sáb. y domin.)	9'05	15'01	18'00
Llegan a S. Felu de Pallarols	9'11	(sáb.)	11'06	17'09	20'11
Llegan a Olot (diligencia)	12'00		14'15	20'10	22'30

**FERROCARRIL DE GERONA A SAN FELIU DE GUIXOLS**

Salen de Gerona	7'05	9'10	11'55	15'35	17'50
Llegan a S. Felu de Guixols	9'00	11'00	13'43	17'30	19'40
Salen de San Felu de Guixols	4'25	6'25	12'45	14'55	17'45
Llegan a Gerona	6'16	8'18	14'36	16'48	19'40

**FERROCARRIL DE FLASSÁ A PALAMÓS (\* Solo los Domingos)**

Salen de Flassá	6'20	9'40	*12'20	14'45	17'15	*18'05
Llegan a Palamós	8'45	12'03	*14'48	17'23	19'45	*21'00
Salen de Palamós	3'15	5'30	*8'15	11'35	13'55	*15'30
Llegan a Flassá	5'38	7'52	*11'10	14'00	16'20	*17'35

### LIBRERIA DEL CARMEN

Ciudadanos, 20.—GERONA  
Obras de Pedagogía, Literatura, Ciencias, etc.—Objetos de escritorio y religiosos  
**Precios módicos**

### LOS HERPES y demás HUMORES

en cualquier forma que se presenten, se curan muy bien tomando a gotas el  
**AZUFRE LIQUIDO**  
DEL DR TERRADES  
que convierte el agua común en sulfurosa y depura la sangre viciada, proporcionando salud y longevidad.  
En los granos, costras, sarna, tiña, úlceras que no cicatrizan, debe usarse además la

**Pomada de azufre liquido**  
del mismo autor, en aplicaciones externas.  
En droguerías y farmacias se venden.—Unicos depositarios en España: Señores Pérez Martín y C.ª, calle de Alcalá, 9, Madrid.—En Barcelona, Notariado, 3 y 5.

**COLECCIÓN ENCICLOPÉDICA MANUALES SOLER**

LEXICO MUNDIAL DE LIBRERIA I  
BIBLIOTECA STYL Y ECONOMICA II  
CONOCIMIENTOS ENCICLOPÉDICOS DESTINADOS AL FOMENTO DE BIBLIOTECAS EN LAS CASAS PARTICULARES  
**AUTORES EMINENTES**  
26.000 SUSCRIPCIÓNES COLECCIONISTAS  
PLATA Y CATALOGOS DE LOS MANUALES-SOLER  
— EN TODAS LAS LIBRERIAS BIEN SURTIDAS. —

**Gran Fonda para sacerdotes y católicos**  
**La Verdad**  
Calle de San Severo, núm. 3.—Barcelona.  
(esta calle da frente a la Catedral)  
Grandes reformas y ampliación del local.  
—Más de 60 habitaciones que dan a tres calles.—Servicio inmejorable en todos los conceptos.  
Hospedaje por día 3'50 ptas.—Cubierto 1'50 ptas.—Abonos a todo estar de 75 a 90 pesetas mensuales.

**Gran Hotel Peninsular** DE  
**JUAN NICOLAZZI**  
CALLE DEL PROGRESO.—GERONA.  
Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A., Olot y San Felu de Guixols. Servicio esmerado. Precios módicos. Comedor especial para señores sacerdotes.  
**Juan Juanola — Sastre**  
Trajes a medida. Gran variedad en géneros de temporada  
COST REAL, NÚM. 1.—GERONA

**Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS**  
APROBADO Y RECOMENDADO  
POR LA ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.  
Util en el raquitismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.  
De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS  
Cort-Real, núm. 17.—GERONA.—Teléfono, núm. 65.

**F. Solá, Rambla de la Libertad, 26**  
Joyería Aderezos completos Sortijas Cadenas y collares Aretes  
Orfebrería Servicios de mesa Calices Artículos para regalo Medallas  
OPTICA Anteojos y lentes en oro y metal Gemelos prismáticos largavistas  
Se despachan a las pocas horas los anteojos de combinación  
**FUMADORES!**  
PAPER JORDA  
NOVEDAD

**Chocolate Amatller**  
Casa fundada en 1800  
Se vende en los colmados y ultramarinos.  
Calle de Manresa, núm. 10  
**Barcelona**

**FUMADORES!**  
Es la hora que us desprecupen y no donguen credit a lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint a n' eis seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni tan tingut may dient que es fabricat ab el suc de varles plantes pectorals contra la tos, afeccions del coli etc., explotant de questa manera la bona fé dels fumadors ignorants.  
Si voleu fumar bon paper deina teu sempre l'acreditat PAPER CARLETS premiat en l'exposició Universal de Paris en 1900 y en la de Barcelona en 1888.—Se ven per tot arreu.  
40 anys d' éxit creixent es sa millor recomenació  
**Pensionado Católico**  
Dtor: Don Vicente Torres Espejo, Phro.  
Especial para estudiantes, señores sacerdotes y familias cristianas  
Sitio céntrico.—Precios económicos  
Crucesía de Trujillos, 2-2.º deracha.—MADRID.

**BACALAO SUPERIOR** en cajitas de 5 kgs. elegantemente arregladas, especial para las personas de gusto, recibido directamente de Islandia con precio ventajoso, se encontrará en casa de  
**Benito Bosch**  
**Licor Montserratina (Lulliana)**  
elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat  
**higiénico, tónico, digestivo,**  
Exportación a Provincias y Ultramar  
Representante en Gerona: D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11  
Fábrica en Barcelona: Roger de Flor, 162.  
Sucesores de J. Bertran

**Funeraria la mas antigua Y ECONOMICA**  
para traslados de restos a todas partes  
**Ataudes de todos precios**  
Sarcófagos y Urnas  
EMBALSAMAMIENTOS  
Francisco de A. Matas.—Cort-Real, 18  
GERONA.

**Gran casa de viajeros La Marina**  
Plaza del Carril, 6, frente a la Estación de Francia  
Este acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado, dotándolo su dueño de todas las condiciones de confort y comodidad, como los mejores en su clase.—Habitaciones espaciosas y ventiladas, alumbrado eléctrico, timbres, Water-closet.—Nuevo y grandioso comedor capaz para 100 cubiertos, artísticamente decorado por el pintor DON EMERIO OLIVERAS.—Salón de lectura.  
**Especialidad en refrescos.—Precios módicos.**  
Restaurant de la Estación de M. Z. A. en Gerona  
Espacioso salón para banquetes, se sirve a la carta almuerzos y comidas.—Local reservado para familias.—Servicio esmeradísimo.—Precios moderados,  
Dirigido por el antiguo cocinero del Hotel de Italianos Agustín Corominas  
**Gran Hotel Restaurant Massagué**  
Calle Sta. Ana, 24.—BARCELONA  
Servicio esmerado.—Precios económicos.—Timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones.—Lujosa y extensa Biblioteca

**No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.**  
Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.  
Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.  
Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del temperante.  
MUESTRA Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó en su círculo de relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si no se presenta a uno de los depositarios al píese indicado puede obtener una muestra gratuita. Si no puede ver personalmente el polvo de Coza, pídale que le envíe una muestra gratuita, dirijase directamente a COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres 317  
Depósitos: EN GERONA: Farmacia «La Cruz»  
Calle de F. Roca, Plaza del Oit.—Farmacia de Murtra, R. Alvarez, 3.—Farmacia de J. Sagredo, 1.  
de J. M.ª Perez, Abeuradors, 2 y Herrerías Viejas, 1.—En PUENTE MAYOR: Farmacia de J. Sagredo a Vizcaino.

**Luis G. Soler**  
Ciudadanos, 11